



INFORME SOBRE LA REUNIÓN PLENARIA DE AREPO

Bruselas, 25 de enero de 2017

Primera reunión plenaria anual

La Asamblea General de AREPO se ha reunido el 25 de enero de 2017 de las 10h00 a las 16h30 en la **sede común de las Regiones Emilia-Romagna, Hessen y Nouvelle-Aquitaine**.

PARTE ESTATUTARIA

El Presidente introdujo la reunión agradeciendo las Regiones Emilia-Romagna, Hessen y Nouvelle-Aquitaine que nos acogieron. Además, agradeció todas las regiones socias que renuevan cada año su apoyo y trabajan para reforzar la legitimidad de AREPO en las relaciones con la Instituciones europeas.

Informe del Presidente (abril 2016 – enero 2017)

Regiones socias: en 2016, **24 regiones han pagado la cotización y dos se han comprometido a hacerlo**. Se trata de un resultado excepcional si consideramos el impacto de la reforma territorial en Francia.

El Presidente ha presentado los principales resultados de las actividades de AREPO durante el último año (abril 2016 – enero 2017) sobre las siguientes políticas ([ver el informe de actividades para mayores informaciones](#)):

- **AG de Estrasburgo (abril 2016):** participación al intergrupo vino y productos de calidad, presidido por el Sr. Dorfmann, para evidenciar la importancia de investigación e innovación para las IG.
- **PAC:** realización de dos cuestionarios sobre la implementación de los PDR, en particular sobre los **grupos operativos** y la medida sobre los **sistemas de calidad** (certificación y promoción) para preparar la contribución de AREPO a la consultación sobre el futuro de la PAC post 2020.
- **Política de promoción:** servicio de información constante a los socios (ver la ficha sobre la política).
- **Reforma del reglamento sobre agricultura ecológica:** el trólogo continúa bajo la Presidencia maltesa, pero sigue faltando un acuerdo político sobre algunos puntos estratégicos.
- **Investigación e Innovación:** colaboración con la red SYAL, formalizada con la firma del acuerdo de cooperación entre las dos redes y con la creación del comité científico de AREPO.
- **IG no agrícolas:** el 12 de octubre, el Presidente ha participado al seminario organizado por la DG GROW de la CE durante la Semana Europea de las Regiones y de las Ciudades.
- **TTIP:** elaboración y difusión de una posición común que ha sido tomada en cuenta por varias revistas y sitios especializados, así como por la opinión de la COMAGRI du PE sobre la estrategia por el comercio.

Finalmente, el Presidente ha recordado que se trata de la última AG de su mandato y que la próxima reunión de AREPO será una asamblea electiva que tendrá que renovar la Presidencia.

VOTACIÓN: *El informe del Presidente ha sido aprobado por unanimidad.*

Presentación y votación del informe sobre las cuentas de 2016

El Secretario General ha presentado [el informe sobre las cuentas 2016](#), que ha sido enviada a las regiones socias una semana antes de la AG. [Ver la presentación PPT para más informaciones.](#)

VOTACIÓN: *El informe sobre las cuentas 2016 ha sido aprobado por unanimidad.*

Proyecto de presupuesto para el 2017

El proyecto de presupuesto para el 2017 ha sido presentado en equilibrio a 142.250 €. [Ver la presentación.](#)

VOTACIÓN: *El proyecto de presupuesto para el 2017 ha sido aprobado por unanimidad.*

Votación de la cotización para 2017

En 2014, la AG de AREPO decidió de bajar la cotización de 5.000€ a 4.500€, como propuesto por el Secretario General de AREPO, para tener en cuenta de la crisis económica y financiera que ha afectado también a las regiones socias. A finales de 2016, los capitales de AREPO se han quedado al mismo nivel de 2014 (257.600€). Entonces, el **Secretario General ha propuesto que se mantenga la cotización a 4.500€ también en 2017.**

VOTACIÓN: *El monto de la cotización ha sido aprobado por unanimidad a 4.500€.*

Propuesta para la próxima AG, Sra. Theano Vrentzou-Skordalaki, Vicegobernadora de Creta

[Click aquí para consultar la presentación](#)

La **Vicegobernadora de Creta, Sra. Theano Vrentzou-Skordalaki**, ha anunciado que **Creta acogerá la próxima reunión plenaria de AREPO, que se tendrá en otoño (2017).** Será una ocasión para las regiones de AREPO de descubrir el savoir-faire y los productos típicos de Creta.

Creta es miembro activo de AREPO desde el 2012 y la valorización y promoción de las IG representan uno de los principales instrumentos de la Región para el desarrollo de las zonas rurales. Además, Creta ha desarrollado un **plan estratégico para sostener la producción local sostenible, respetando el medio ambiente, los recursos naturales, las tradiciones locales y los hábitos en términos de alimentación** (dieta cretense).

Intervención del Sr. Gianni Fava, Consejero de Agricultura, Región Lombardia

El Consejero Fava ha propuesto una **reflexión crítica sobre el tema del valor añadidos de las IG:**

- la denominación de origen no alcanza siempre a garantizar la valorización del producto: la protección y la promoción de una IG no se acompañan sistemáticamente por una dinámica de crecimiento del valor de dicho producto, con una consecuente distorsión que lleva los productores al abandono del sistema de calidad.
- No hay que subestimar este problema, porque podría socavar la sostenibilidad del sistema, si a la mayor inversión y carga burocrática no corresponde un retorno de la inversión en términos de valor.

En conclusión, el Consejero propuso de **organizar, en ocasión de la próxima AG, una mesa de discusión finalizada al análisis de las experiencias negativas y al intercambio/armonización de las mejores prácticas.**

Debate

El Presidente y el Vicepresidente comparten estas preocupaciones y han citado los siguientes retos:

- la voluntad de apropiación de los productos de calidad por la gran distribución;
- la necesidad de simplificar el sistema conservando el mismo nivel de garantía para el consumidor.

Además, han identificado una serie de directrices para el trabajo futuro:

- la **producción transformada** es clave para agregar valor a la cadena de producción de una IG;
- es necesario desarrollar sinergias entre productos de calidad y **turismo**;
- AREPO tendría que demandar un **mayor apoyo de la PAC** para la promoción/protección de las IG.

El **Presidente de Euromontana, Juan Andrés Gutierrez**, ha propuesto de **incluir el tema del término de calidad facultativo “producto de montaña” en la próxima AG de AREPO**, ofreciendo la disponibilidad de Euromontana en presentar **los resultados del estudio sobre la implementación del término en diferentes Estados de la UE.**

La Consejera de Agricultura de la Región Emilia-Romagna, Sra. Simona Caselli, intervino para:

- confirmar el interés de la propuesta de Euromontana en consideración de las dificultades de implementación del término debido a la falta de una legislación nacional en Italia;
- informar de que en Emilia-Romagna los principales problemas causados por la falta de reconocimiento del valor añadido afectan al sector de la fruta y de las hortalizas.

El Presidente Vincent Labarthe aceptó las propuestas de incluir en el orden del día de la próxima reunión plenaria de AREPO los dos puntos citados, para dejar a los participantes la posibilidad de proponer contribuciones y presentaciones.

PARTE TEMATICA (I) – Presentación del informe de las actividades de 2016

En seguida, el equipo técnico de AREPO ha presentado en detalle el informe de las actividades de 2016 ([clicar aquí para consultar la presentación PPT](#)), tratando en particular de los siguientes temas: simplificación y modernización de la PAC, presentación de los resultados del cuestionario sobre la medida 3 del PDR sobre los sistemas de calidad, actualización sobre el TTIP, IG no agrícolas y política de promoción (programa de trabajo 2017).

Para más informaciones, consultar [el informe de las actividades](#).

Finalmente, Anne Clermontelle, consultora encargada de los proyectos europeos por AREPO, ha presentado el proyecto Interreg Sudoe #AGROSMARTcoop. Para más informaciones leer la [news de AREPO](#).

Observaciones de las regiones socias

Veneto: sugiere de completar el estudio sobre la medida 3 verificando si los Grupos de Acción Local han previsto de activar la medida 3 en sus programas de desarrollo local.

Toscana: respecto a los tratados comerciales, se considera importante que AREPO demande a la CE de:

- financiar la registración de los marcos comerciales de las IG en los países extra europeos;
- registrar los logos de los sistemas de calidad europeos en los terceros países;
- proporcionar más informaciones sobre la protección de las IG bajo los tratados comerciales.

PARTE TEMATICA (II) – Investigación e Innovación

Investigación e innovación en agricultura y promoción de las IG en la Región Emilia-Romagna, Sra. Simona Caselli, Consejera de Agricultura de la Región Emilia-Romagna

La Consejera Caselli ha presentado la experiencia de la Región Emilia-Romagna en la **implementación de la medida 16 sobre los grupos operativos** ([clicar aquí para consultar la presentación](#)):

- **Ayuda financiera:** €50 millones para la M16.01, €93 millones para el área de innovación, formación y consultoría;
- **Primera convocatoria 2016:** 159 solicitudes, 56 proyectos seleccionados (más de 400 partes interesadas involucradas) por un total de €12,6 millones de ayudas;
- **El tema de la calidad** se encuentra en la mayoría de los proyectos que, a menudo, están relacionados con cadenas de producción de DOP/IGP (es. proyectos de zootecnia sobre quesos DOP/IGP; DOP/IGP del sector de la fruta y hortalizas).

En seguida, la Consejera ha presentado la iniciativa del “**Geographical indications global forum**” **Origo** que se tendrá el **11-13 abril en Parma**, con ocasión de Cibus Connect. Se trata del primer evento internacional sobre las IG finalizado a involucrar todos los productos UE y extra UE certificados. El evento está organizado por Región Emilia-Romagna en colaboración con el gobierno Italiano. [Consultar la presentación sobre ORIGO](#).

AREPO colaborará con la Región Emilia-Romagna en la organización del evento y todas las Regiones de AREPO serán invitadas a participar, involucrando también a sus productores.

Firma del acuerdo de cooperación AREPO-SYAL

El Secretario General ha recordado a la Asamblea el contenido del acuerdo de cooperación entre AREPO y SYAL ([consultar el texto del acuerdo](#)). El SYAL es un grupo europeo de investigación, creado en 2008 para promover la investigación sobre los Sistemas Agroalimentarios Localizados (SYAL) a nivel europeo. Reúne a más de 36 instituciones de investigación de 8 países de la UE y representa un socio ideal para AREPO.

El coordinador del SYAL, François Casabianca, ha presentado los principales objetivos de la red: desarrollar la investigación científica, la educación y la formación aplicadas a los sistemas agroalimentarios localizados; informar a la sociedad civil; prestar asistencia técnica para la elaboración de políticas públicas; actuar como una plataforma para la creación de proyectos y otras iniciativas; fortalecer la cooperación con los terceros países; promover y publicar los resultados de las investigaciones.

Con el acuerdo de cooperación, el SYAL se ha comprometido a participar activamente en el comité científico de AREPO; a proporcionar apoyo científico a las actividades de AREPO e invitar AREPO a sus eventos.

Expectativas sobre al acuerdo de cooperación:

- creación de espacios de trabajo operativos y colaborativos con AREPO y sus socios;
- formación de grupos de trabajo sobre temáticas de interés común, por ejemplo:
 - trabajo a nivel regional para idear estrategias innovadoras para la promoción de productos locales;
 - analizar los retos del consumismo moderno (exigencias de los consumidores ciudadanos);
 - identificar estrategias para lograr la especificación de los recursos a nivel local al fin de contribuir a la creación de sistemas agroalimentarios sostenibles.

Finalmente, Casabianca ha propuesto de fijar una cita por el año próximo para analizar el estado de avance de la implementación del acuerdo de cooperación.

El Presidente de AREPO y el coordinador del SYAL han formalizado la colaboración con la firma del acuerdo.

Presentación de un plan de acción para el comité científico de AREPO

Al fin de trabajar de manera más eficaz sobre la investigación y la innovación, AREPO he decidido crear un **comité científico que tiene como base el comité de coordinación del SYAL** y que debería estar compuesto por los **centros de investigación/universidades de las regiones socias de AREPO**.

El 24 de enero, AREPO ha organizado una primera reunión de trabajo con el comité de coordinación del SYAL, el Master Food Identity y las regiones de estos institutos, para crear una primera conexión.

Objetivo de la reunión: intercambiar opiniones sobre los temas prioritarios para la investigación e innovación sobre las IG y los SYAL y definir las directrices para el trabajo del comité científico, que debería en particular:

1. **Plantear preguntas a los investigadores** para recibir sus opiniones/consejos o para crear metodologías por desarrollar repuestas de largo plazo (definición de las necesidades de investigación);
2. **Discutir y publicar los resultados de las investigaciones**
3. **Plantear y proponer acciones de lobbying** sobre la investigación (H2020) y la educación (defensa de la oferta formativa existente y desarrollo de más oferta, creación de conexiones entre las realidades existentes); producción de documentos técnicos y estratégicos en apoyo de las acciones de lobbying.

Próximos pasos por el trabajo de AREPO:

- Incluir en el comité científico a **un representante por cada región socia**;
- Definir un método para **identificar las prioridades estratégicas** para empezar el trabajo, basado principalmente en el *posicion paper* de AREPO sobre investigación e innovación.

Presentación de los resultados de la encuesta de AREPO sobre la medida 16.01 sobre los grupos operativos, Giulia Scaglioni, AREPO Oficina de Bruselas

[Click aquí para consultar la presentación](#)

La policy officer ha presentado los resultados preliminares de la encuesta sobre la medida 16.01 para los grupos operativos, realizada en colaboración con ERIAFF. AREPO continuará a recopilar informaciones para ampliar la base de datos y crear un inventario con una ficha descriptiva por cada región, para compartir informaciones y buenas prácticas, con particular atención a las IG y a los productos de calidad.

El representante de la CE, Alberto D'Avino, vice-jefe unidad sobre investigación e innovación (DG AGRI), ha manifestado el interés sobre los resultados del estudio, evidenciando en particular la importancia para la CE de recoger más informaciones sobre:

- El impacto y la utilidad de los Focus Group del PEI AGRI en la creación de los grupos operativos;
- Las mejores prácticas y las dificultades de estructurar una colaboración transnacional entre grupos operativos de diferentes regiones.



Presentación del proyecto europeo Strenght2food, Sr. Filippo Arfini, Universidad de Parma, Italia

[Clicar aquí para consultar el PPT](#)

El profesor Arfini ha presentado [Strenght2food](#), un proyecto de 5 años financiado por la UE, que tiene como objetivo de proporcionar a la UE y a sus Estados Miembros recomendaciones basadas en datos científicos, sobre la aplicación de la política de calidad.

Conclusión: programa de trabajo para el 2017

El Secretario General ha concluido la reunión plenaria recordando los puntos del programa de trabajo para los próximos meses:

- Preparación de la contribución de AREPO a la consultación sobre la PAC post 2020;
- Trabajo de análisis de las **encuestas** sobre la aplicación de la medida de cooperación (creación de los **grupos operativos**) y de la medida sobre los **sistemas de calidad** (certificación y promoción) del PDR;
- **Comité científico:** ampliar la composición para incluir un representante para cada región socia y definir una metodología para identificar las prioridades científicas para el trabajo, utilizando como base el *position paper* sobre investigación e innovación;
- Aplicación de la **convención AREPO-SYAL**;
- Organización de la segunda reunión plenaria de AREPO en Creta: inclusión de un punto en el orden del día sobre la **noción de valor de las IG y sobre el término facultativo de calidad “producto de montaña”**.

Vincent Labarthe
Presidente de AREPO
P/O Laurent Gomez
Secretario General de AREPO